
Compte rendu de la réunion du Bureau du Conseil de Quartier Est Croix Rousse
du 21 janvier 2003

Et
Convocation a la prochaine réunion de quartier

Étaient présents :
Mme Nicole CARCAN-CHANEL
Mlle Geneviève CARRIER
M. CAZIN
M. René CLOCHER
Mme Annie-Laure COLOMB-REINMANN
M. Jean-Michel ETIENNE
M. Jean HUET
M. Alain LEKHLEF
M.Guy MORET
M. Monique PIGNARD
M.  Eric CAZIN

Absente excusée : Mme Magali PETTIER

Cette deuxième réunion avait pour thème la propreté.
Objectifs : - rassembler les diverses informations concernant la mise en places de moyens par la ville

de Lyon en matière de propreté,
- relever les différents problèmes rencontrés par les habitants du quartier Est Croix Rousse

Cela afin de pouvoir par la suite réfléchir à différentes propositions d’actions en vue de la
Commission propreté prévue le 13 mars avec les habitants du quartier.

• Moyens mis en place par la ville de Lyon

La propreté est traitée par la Courly et non pas par les municipalités.
Actuellement 16 personnes sont embauchées par la ville de Lyon pour s’occuper de la propreté des
rues du 1er, du 4e et  du  9e arrondissements. Toutefois, un est à la retraite, un en congé maladie
longue durée. Aucune de ces 2 personnes n’a été remplacée. Ce qui porte l’effectif à seulement 14
agents.
Chaque agent est affecté à un secteur de quartier particulier. Ils nettoient théoriquement les rues tous
les 2 jours. La priorité est donnée aux rues à forte circulation, routières notamment.
Aucune embauche n’est prévue par la ville. Le problème d’effectif va donc perdurer, mais une
réorganisation du travail devrait être votée d’ici juillet : l’équipe serait divisée par quartier et le temps
de travail se répartirait le matin ET l’après-midi.
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• Problèmes rencontrés par les habitants

◊ Bouche d’eau
Problème de positionnement pour certaines, qui entraîne une difficulté pour le bon nettoyage des
rues annexes.

◊ Problèmes de récupération d’objets encombrants
Ils sont déposés sur la voie publiques et y restent pendant de nombreux jours

◊ Les récupérateurs de verre
Certains ont été déplacés mais dans des lieux moins accessibles ou moins pratiques
Le rythme de ramassage est insuffisant, ils sont rapidement remplis et les bouteilles s’entassent
autour du container.

◊ Ramassage poubelle
Ramassage des poubelles vertes le samedi. Vendredi, dernier ramassage des poubelles grises, qui
débordent le week-end. Procéder à l’inverse pourrait être utile...

◊ Agents de nettoyage
⇒ Les voiturettes à karsher : Le jet mouille mais ne lave pas. De plus le jet repousse uniquement les

déchets. Ils sont souvent projetés contre les voitures.
⇒ Les agents : utilisent le jet mais ne ramassent pas les déchets plus importants.

Problème de travail mal fait. Contrôle du travail par les entreprises sous-traitantes insuffisant.

◊ Papiers et autres déchets
⇒ Manque de poubelles : Absence de poubelles dans des lieus très fréquentés ou des rues à fort

passage (À la sortie des marchés, des boulangeries, de tabac, dans les rues où des prospectus sont
mis sur le part brise des voitures,...)

⇒ Manque de responsabilisation des personnes : papiers jetés, non-utilisation des poubelles.

◊ Défécations canines
Trottoirs de plus en plus sales. Il en est de même pour les squares et parcs où les enfants ne peuvent
plus jouer (cf. Place Berton).

• Initiatives et exemple

◊ Association «  Place en Place »
Elle s’intéresse à la propreté et l’animation du quartier. Elle se penche sur :

⇒ Le problème des décharges sauvages : actions pour les éviter
⇒ Le positionnement des récupérateurs de verre
⇒ Le maintien en l’état du TACO (Terrain d’Activité du Chariot d’Or)
⇒ Le problème des crottes de chiens : elle essaie de promouvoir l’utilisation des toutounettes

(elle pallie l’approvisionnement de sac quand la Courly ne l’a pas effectué assez vite). Elle
déplore cependant le manque de résultat, peut être dû à un manque d’information. Manque
également de poubelles spéciales à côté des toutounettes pour récupérer les crottes.

⇒ La sensibilisation des propriétaires de chiens afin qu’ils ramassent les défécations de leur
animal.
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◊ Autre système européen : la Suède
⇒ Système très décentralisé
⇒ Grande avance sur le tri sélectif (5 poubelles différentes : plastique, fer, bois...)
⇒ Les propriétaires de chiens doivent les déclarer à la mairie. Un dépliant de rappel des

responsabilités du maître concernant la propreté leur est distribué.

Conclusion :
⇒ Manque de civisme
⇒ Manque de poubelles
⇒ Manque d’effectif pour le nettoyage du quartier
⇒ Fréquence de nettoyage insuffisante

Cela entraîne une forte irritation des habitants.
D’où la nécessité peut être de trouver une proximité avec les agents de la propreté.

Prochaine réunion :
Une réunion exceptionnelle aura lieu le jeudi 6 février à 19h, à la Maison de l’Enfance et de la
Jeunesse, rue Dumont d’Urville.
Ordre du jour : trouver des possibilités d’action afin d’améliorer la situation concernant la propreté
de notre quartier.

Bonnes recherches à tous,

Les co-présidents

Alain LEKHLEF Eric CAZIN
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